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光大银行“云缴费平台”助力普惠金融

700余项缴费难题一站式搞定
目前，光大银行“云缴费”项目已覆盖水、电、燃气、暖气、教育、手机话费、公交卡充值、网络宽带等700余

项，构建起一个强大的便民缴费生态圈。河南“云缴费”的发展情况如何？光大银行郑州分行在电子商务方面又
有哪些发展规划？针对热点问题，记者对中国光大银行总行电子银行部总经理杨兵兵、中国光大银行郑州分行
副行长张幸鸽、中国光大银行郑州分行电子银行部总经理宋紫旭进行了专访。郑州晚报记者 倪子 张俊

将实惠便捷的金融产品
送给百姓

记者：习近平主席4月在召开网络安全
信息化工作会议上指出，我国现在有7亿网
民，这是一个了不起的数字，也是一个了不
起的成就。您认为商业银行应该如何服务
好 7亿网民呢？光大银行在咱们互联网金
融方面的战略是什么？

杨兵兵：如何服务好 7亿网民，确实是
作为一家国有股份制商业银行的使命所
在。我觉得关键在于两点，一个是好的金融
产品和实惠、便捷的生活能够体现在百姓各
种活动的方方面面，也就是我们讲的普惠金
融。第二点就是安全。互联网无论怎样发
展，安全是最基本的前提条件，也是老百姓
对自己资产最基本的一个要求。

为了服务好这7亿网民，光大银行第一
个战略定位和特点就是开放。首先，这个开
放说起来是一种理念，更是一种新的商业模
式。光大银行的开放是两端，一端作为银行
来讲，有金融牌照，有我们的产品、我们的功
能、我们的服务，这些可以通过技术平台把
我们的管理全部集中起来，做一个开放式共
享平台；另外一端就是对口，一般银行的服
务现在还是局限在为自己的客户服务。光
大银行从做互联网金融开始，指导思想就是
开放。不管是谁的客户，只要你有卡都是光
大银行的客户。

第二，我们有非常完善的互联网金融的
布局。去年我们已经完成这个布局，“一扇
门”“两朵云”“三个e”，把产品的场景和资源
都会整合在一起。

第三，客户体验极好，这个我用数字来
说明。去年 8月 18日光大银行直销银行才
开业正式上线，到今天不到一年，仅仅几个
月时间电子账户就突破一百万，这是传统账
户很难实现的。再有像今天的“云缴费”，已
经覆盖 31个省，300个城市，覆盖服务的人
群是五亿人，这个业务增长是非常快的。再
就是“云支付”，去年交易量已突破3000亿，
今年绝对不止 5000亿，这些数字远远超出
想象。

第四个特点是安全。业务品种也好，发
展这么快也好，前提是安全。我们这个安全
是小额快捷，但是充分的保险，我们给所有
的网上购物的保险。大额交易就是事前防
范、事中监控、事后处置，有一个很完整的防
控。到现在为止，为线上网民的服务基本没
出现过风险或者不安全的因素。

多个缴费项目已涵盖十八地市
记者：您刚才提到了咱们光大银行的

“云缴费”这项业务，能否请您介绍一下河
南“云缴费”的发展战略（情况）是什么？

宋紫旭：普惠金融的发展关乎民
生，因此银行业在普惠金融发展上要充
分发挥应有的作用，让所有百姓享受更
广泛的金融服务。光大银行郑州分行积
极响应国家和总行发展政策，在充分了
解河南地区发展情况的基础上，较早地
开展缴费项目引入，早期就接入了河南
移动、河南联通、河南电信、郑州华润燃
气、郑州市医保。经过与缴费单位的共
同营销，推进网络缴费，“云缴费”影响力

逐渐扩大，线上渠道已慢慢深入人心，拿
郑州华润燃气为例，目前已有70%的燃
气缴费通过“云缴费”平台完成。

近年来，光大银行郑州分行基本上
完成了水电气暖基础生活缴费全种类
接入，“云缴费”在河南地区已覆盖河南
省十八个地市的电费以及河南省移动、
联通、电信通讯费，包括郑州地区的水、
燃气、热力，焦作地区的燃气、热力、自
来水，许昌地区的自来水等多个缴费项
目。2015年河南地区通过“云缴费”平
台缴费的交易笔数近500万笔。

其中，最值得一提的“云缴费”创

新性业务——瑶瑶缴费H5页面输出是
由郑州分行首家提出。目前郑州自来
水、郑州热力、郑州公租房都已实现该
项功能，也取得了较好的效果，比如郑
州热力自成功接入“云缴费”后，一周内
交易量达到2000多万元，其中有80%的
交易是通过瑶瑶缴费H5页面输出到微
信公众号这一渠道实现的。

未来“云缴费”将全面融入河南寻
常百姓家，囊括河南各地的水电燃气、
宽带、有线电视、加油卡、手机充值，甚
至涵盖了孩子入学、入托等缴费类别，
真正做到一站式解决缴费问题。

加强智能化网点建设
记者：请问张行长，您对智能化网

点的认识有哪些？
张幸鸽：为增强客户沟通互动，光

大银行郑州分行重新调整网点内部格
局，按照自助业务、简单业务和复杂业
务的顺序，对网点由外至内进行分区
域设计。一方面，持续培育客户利用
线上渠道和自助设备办理业务的习
惯；另一方面，为客户创造出更多的沟
通、交流以及体验的机会，加强网点员

工对客户的营销服务，以体验类电子
设备加深客户对银行新产品的了解。

智能化改造更带来了银行效率
的提升。光大银行郑州分行智能化
网点柜员每项业务平均操作时间缩
短 5～10 分钟；由大堂经理引导客户
使用发卡机进行自助操作，比通过柜
台发卡节约 8～10 分钟；高峰时段客
户等候时间缩短一半左右。除大额
取现和外币存取等少数现金类业务

外，大部分业务都可通过智能设备自
助完成。

同时，通过智能化升级，有效缓解
人工操作压力。近一半的网点员工不
再从事操作类业务，从柜台走向大
堂，更多地参与到帮助客户解决金融
服务需求、维系客户关系的工作中。
从释放柜台人员的情况来看，智能化
网点比非智能化网点平均多节约 0.6
个柜员。

进行电子商务发展规划
记者：请问张行长，结合河南当地

情况，光大银行郑州分行在电子商务
方面有何发展规划？

张幸鸽：互联网时代的一大特点
是资源与信息前所未有的公开和共
享，“购精彩”商城正是光大银行自有
电商平台，针对有电商需求的企业，以

“免开发费、免入场费、免导流费与合
作营销”的特点，提高核心竞争力。同
时，为客户提供PC端、移动页面端、手
机端、微信端四种类型平台输出模式
的一站式服务，全面保证客户营销推
广所需。此外，平台开放光大云支付，
拥抱全网客户，支持各家银行卡支付
结算。

河南许多企业尤其是大型企业已
经开展了电子商务方面的业务，传统
企业“电子商务化”成为一种趋势，许
多中小企业也进行了电子商务尝试，
各个地市企业的发展也各具特色：

第一种情况，出于各种原因的考
虑，他们不会自己真的建一个电子商
务平台，只要找到合适的，能够真心为
他服务的电子商务平台就可以了，这
是可以借助光大银行总行的商城平台
的。我们有这样销售的渠道和销售平
台，可以直接为他们进行服务。下一
步我们将大力引入河南本地“名品、优
品、真品、特色”产品。

第二种情况，很多传统企业已经

开始在着手打造电子商务平台，而且
速度很快。大家在打造平台的过程中
也面临着一些问题，比如支付怎么
办？客户怎样导流？网上怎样进行销
售？这都是企业会面临的问题。在这
时候，我们会给他们提供关于支付和
销售的解决方案，帮他们迈过在经营
过程当中的门槛。

第三种情况，他们经过深思熟虑
之后准备现在开始着手建立电子商务
平台，而我们已经有一套完整的电子
商务平台的模式，可以完整地提供给
他们，从支付到客户导流，到互联网的
营销模式，一整套提供给他们，他们只
要拎包入驻就可以。
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